

## SANTOS MÁRTIRES DE CUNHAÚ Y URUAÇU

Santos Mártires de Cunhaú e Uruaçu o Protomártires do Brasil es el título dado por la Iglesia Católica a los treinta católicos martirizados en el interior de la capitanía de Rio Grande —cuyo territorio daría origen a la provincia de Rio Grande do Norte y posteriormente a la estado de Río Grande del Norte . Fueron víctimas de dos asesinatos, ambos en 1645 , en el contexto de las invasiones holandesas en Brasil . La primera masacre ocurrió en la Capilla de Nossa Senhora das Candeias, en Engenho de Cunhaú , municipio de Canguaretama ; la segunda fue en la comunidad de Uruaçu, en el municipio de São Gonçalo do Amarante .

Hay veinticinco santos y cinco santas. Fueron beatificados por el Papa Juan Pablo II el 5 de marzo de 2000. El 23 de marzo de 2017, el Papa Francisco autorizó la canonización de los treinta mártires de Rio Grande do Norte. La canonización tuvo lugar en una ceremonia en el Vaticano , el 15 de octubre de 2017.

### Asesinato de Cunhaú

El primer molino construido en la capitanía de Rio Grande fue escenario de una disputa territorial y religiosa que involucró a colonos portugueses, holandeses e indígenas ( indios janduí ), una de las disputas más trágicas de la historia de Brasil . En el año 1645 , la capitanía estaba dominada por los holandeses .

Jacob Rabbi , un judío alemán que llegó allí por invitación holandesa, se casó con una indígena y vivió con la tribu Janduí, siguiendo las costumbres de los indígenas. Llegó al ingenio el 15 de julio de 1645 , pero ya era conocido por los vecinos, pues había pasado antes por allí, siempre escoltado por las tropas de los indios Tapuias y Jandúis. Ese día llegó con más violencia. Además de los Tapuias, trajo algunos potiguares y soldados holandeses. Era el domingo 16 de julio de 1645 y, como de costumbre, los fieles se reunieron para celebrar la Eucaristía . Fueron a misa a la iglesia de Nossa Senhora das Candeias , pero Jacob Rabbi había fijado un edicto en la puerta de la iglesia: después de la misa, habría órdenes del gobierno holandés. El párroco , padre André de Soveral , encargado de catequesis y difundir el catolicismo en la región, inició la celebración y, tras el momento de la elevación del Cuerpo y la Sangre de Cristo , las puertas de la capilla fueron cerradas: comenzó el ataque de los indígenas. y los invasores holandeses a los colonos laicos y al clero que celebraba misa. Al ver que serían asesinados por las tropas, los colonos pidieron misericordia a Jesús "entre angustias mortales, confesaron al sumo sacerdote el perdón de sus faltas", mientras al padre André le arrancaban brutalmente el corazón del pecho los jaguar del bosque".

### Asesinato de Uruaçu

El 3 de octubre de 1645 , tres meses después de la masacre de Cunhaú, ocurrió otra, esta vez en la comunidad de Uruaçu, también por orden de Jacob Rabbi.

Poco después de la primera masacre, el miedo se extendió por esa y otras capitanías. La población se volvió temerosa, ya que tenían miedo de nuevos ataques. En la masacre del 3 de octubre hubo escenas idénticas, pero con más crueldad. Después de la Eucaristía, cerraron las puertas de la iglesia y los mataron ferozmente, les arrancaron la lengua para que no dijeran oraciones católicas, les cortaron brazos y piernas, a los niños los partieron por la mitad y la mayoría de los cuerpos fueron cortados. El celebrante, Padre Ambrósio Francisco Ferro, párroco de la Iglesia Parroquial de Nossa Senhora da Presentation, aunque estaba vivo, fue severamente torturado. El campesino Mateus Moreira, sacristán de la Igreja Matriz de Nossa Senhora da Apresentação, incluso desgarrándose el corazón, exclamó: "Alabado sea el Santísimo Sacramento", y por eso es patrono de los ministros extraordinarios de la comunión en Brasil.

## Beatificación

“ Estos son los sentimientos que invaden nuestro corazón, al evocar el significativo recuerdo de la celebración de los quinientos años de la evangelización en Brasil, que se realiza este año. En ese inmenso país, hubo muchas dificultades para implantar el Evangelio. La presencia de la iglesia se fue afirmando lentamente a través de la acción misionera de varias órdenes y congregaciones religiosas y de sacerdotes del clero diocesano. Los mártires, ahora beatificados, partieron de las comunidades de Cunhaú y Uruaçu, en Rio Grande do Norte, a fines del siglo XVII. André de Soveral, Ambrósio Francisco Ferro – sacerdotes y 28 compañeros laicos pertenecen a esta generación de mártires que regaron la patria, haciéndola fértil para la generación de nuevos cristianos. Son las primicias del trabajo misionero, los protomártires de Brasil. Uno de ellos, Mateus Moreira, ”

Capilla de los Mártires de Cunhaú y Uruaçu, en São Gonçalo do Amarante

Los mártires son recordados en dos fechas, el 16 de julio en Canguaretama y el 3 de octubre en São Gonçalo do Amarante. Esta última fecha es recordada a nivel estatal: por la ley nº 8.913/2006, que declara la fecha feriado estatal.



Lugares de romerías y peregrinaciones son la Capilla de los Mártires de Cunhaú y Uruaçu en São Gonçalo do Amarante; el Santuario de los Mártires, en el barrio Nossa Senhora de Nazaré, en Natal, y la capilla de Nossa Senhora das Candeias, en el antiguo ingenio azucarero de Cunhaú.

## Canonización

Los Santos Mártires fueron canonizados por el Santo Padre Francisco el 15 de octubre de 2017, en la Plaza de San Pedro, Ciudad del Vaticano.